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Itabirito se despede de João de Carvalho

Em matéria divulgada na primeira página da edição 1609, 
de quinta-feira, 14 de novembro/2024, sob o título “TSE 
manifesta pela regularidade da campanha de Juliano Duarte; 
recurso de Roberto Rodrigues foi negado”, uma série de in-
formações incorretas foram dadas, acerca de três discussões 
judiciais em separado. O Jornal O Liberal retifica os equívo-
cos cometidos, a saber:

Não houve decisão do TSE divulgada no dia 11/11, mas 
sim, do parecer Nº5.432/2024 – AEBB/PGE, assinado no dia 
07/11 pelo Vice-Procurador-Geral Eleitoral Alexandre Es-
pinosa Bravo Barbosa, este sim, manifestando pelo não co-
nhecimento ou não provimento de recurso apresentado pelo 
candidato segundo colocado nas urnas em 2024, Roberto Ro-
drigues, contra a coligação “Construindo uma nova história”.

Ainda acerca da matéria divulgada por O Liberal, após 
contato com a assessoria do candidato Roberto Rodrigues, 
recebemos cópia do “Recurso Extraordinário com Agravo 
1.461.501 Minas Gerais” referente às eleições de 2020, e 
assinado pelo Ministro Nunes Marques em 3 de outubro de 
2024, negando provimento à Juliano Duarte e em favor da 
coligação “Mariana Avança!”, liderada por Celso Cota. So-
bre esse recurso em específico, é referenciado o argumento 
de terceiro mandato subsequente no mesmo grupo familiar, 
envolvendo o atual prefeito eleito Juliano Duarte, e seu irmão 
Duarte Júnior. O prefeito eleito Juliano Duarte informou, no 
início de outubro, em suas redes sociais, que se trata de recur-
so interposto após a decisão do TSE que o demoveu do cargo 
de prefeito interino, e que ele tinha a intenção de retornar ao 
cargo de prefeito por meio do apelo, porém o recurso perdeu o 
objeto, já que ele não era mais o presidente da Câmara.

Por fim, confirma-se a decisão 0600255-69.2024. 
6.13.0171, já noticiada por O Liberal, e tomada pela Juíza 
Eleitoral de Mariana Cirlaine Maria Guimarães em 08/08/24, 
referendada pelo TRE-MG em 14 de outubro de 2024, que 
reconhece por unanimidade (7x0) a regularidade da candida-
tura de Juliano Duarte. Na decisão de Cirlaine, que retoma 
a discussão de mandatos subsequentes em um mesmo grupo 
familiar, dessa vez um quarto, a juíza opina que o prefeito elei-
to, Juliano Duarte, não possui consanguinidade com o atual 
mandatário de Mariana, e que o prazo estipulado como limite 
para questões do tipo, de 6 meses a partir do último pleito, 
também previsto na lei, não foi infringido. A decisão do TRE- 
MG ainda pode ser objeto de discussão na instância superior, 
caso haja recurso contra esta.

O Liberal pede desculpas ao público leitor pela série de 
equívocos que levaram à publicação, na edição 1609, da ma-
téria ora retificada, e o espaço segue aberto a qualquer ques-
tionamento adicional.
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Doutor João, como era popularmente conhecido, 
deixa um legado de simpatia, gentileza e grandes 

serviços prestados à comunidade itabiritense
A noite de sexta-feira, dia 15/11, 

foi mais triste em Itabirito, com o pas-
samento de João Batista de Freitas 
Carvalho, aos 92 anos de idade. Mais 
conhecido como Doutor João, era bem- 
quisto por quem lhe conheceu, e tinha 
como marca registrada sua gentileza e 
erudição.

Além de advogado, atuou como 
professor de língua portuguesa em ci-
dades como Araxá, Ponte Nova e a pró-
pria Itabirito, como assessor na Câmara 
de Itabirito, e também como Secretário 
de Comunicação e Chefe de Gabinete 
na Prefeitura de Itabirito. Em dezembro 
de 1994, estreou sua coluna semanal 
em O Liberal, que manteve diligente-
mente até o início deste ano de 2024. 
“A Cidade & Eu” fez parte do cotidia-
no de Itabirito por 30 anos, abordando 
temas jurídicos, políticos, de fé, bem 
como do dia a dia do cidadão, sempre 
com mensagens positivas e conselhos 
úteis.

Sobrevivem-lhe a esposa Simone 
de Carvalho, com quem contou longe-
va união de 62 anos, três filhos, sendo 
eles Mara, Marco Aurélio e Marco 
Antônio, cinco netos, que são Lohana, 
Carolina, Ludmila, Yasmin e Luan. A 

família de Carvalho ainda conta a ale-
gria de ter um bisneto do patriarca a ca-
minho, que também será nomeado João 
de Carvalho.

O velório ocorreu na tarde de sá-
bado, sucedido pelo sepultamento. O 
Liberal celebra a memória de João de 
Carvalho e solidariza com todos os ami-
gos e familiares do exemplar cidadão, 
professor, advogado e articulista.

Celso Cota e Juliano Duarte falam, em 
coletiva, sobre o Acordo de Mariana

Nesta quinta-feira (21), o atual 
prefeito Celso Cota, e o prefeito eleito, 
Juliano Duarte realizaram uma coletiva 
de imprensa para falar sobre a repactu-
ação e os desdobramentos do Acordo 
de Mariana. A reunião aconteceu às 
10h, na Casa do Empreendedor.

Celso e Juliano demonstraram in-
satisfação com a atual situação do acor-
do, alegando que o valor proposto não 
condiz com as necessidades do municí-
pio, que sofre até hoje com as consequ-
ências do rompimento da Barragem de 
Fundão, em 2015. Ambos detalharam 
que a proposta feita promete o paga-
mento de 1,2 bilhões de reais em par-
celas, ao longo 20 anos, além de mais 
R$1 bi destinados para a área da saúde.

Além disso, eles enfatizam que o 
acordo proposto frusta a expectativa 
do executivo, que buscará o aumento 
do valor e a diminuição do número 
de parcelas. Eles destacam que com a 
homologação do acordo, surge o mo-
mento de rever as condições, tendo 
uma janela de oportunidades através de 
conversas com as mineradoras. Outra 
reclamação por parte de ambos foi a 
falta de diálogo com os municípios afe-
tados. Celso diz reconhecer os avanços 
no papel, mas não enxerga o avanço na 
prática e, que apesar de haver aspectos 
interessantes no acordo, ainda há mui-
tos questionamentos pendentes.

Em sua fala, Juliano Duarte apro-
veitou também para destacar a "transi-
ção de governo responsável e conscien-
te" que está sendo realizada nesta reta 
final de mandato de Celso Cota, espe-
cialmente na questão do acordo. Ele 
enfatiza que o diálogo entre os prefeitos 
visa atender apenas ao interesse públi-
co, o que significa que o acordo só será 
assinado pelo município quando todas 
as condições estiverem de acordo com 
o esperado, seja na gestão de Celso ou 
de Juliano.

O futuro prefeito de Mariana tam-
bém comentou sobre a dificuldade de 
diálogo com a Fundação Renova, e pon-
tuou que dos ditos R$170 bilhões que já 
foram e serão investidos pela organiza-

ção, apenas 4% seriam repassados para 
Mariana. Juliano diz que vai procurar 
realizar novas reuniões com as mine-
radoras e que também acompanha de 
perto a ação que está sendo movida na 
justiça inglesa.

Ambos têm a expectativa de ainda 
serem ouvidos e acreditam que o diálo-
go é a melhor ferramenta nesse proces-
so de renegociação do acordo propos-
to. Através de projetos apresentados 
para as mineradoras, eles esperam que 
as mesmas entendam as necessidades e 
também as vantagens para as próprias, 
levando em consideração o impacto 
causado por elas que "deve ser com-
pensado com investimentos no muni-
cípio".

Gabriel Ferreira

Patrick Araújo
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Tô entendeno uquecê fala!Tô entendeno uquecê fala!
Nada mais surpreende a ninguém, pelo menos entre os 

conectados, que procuram estar algo atualizados. Entre as 
novidades, recentemente anunciadas, destaca-se a dublagem 
automática, demonstrada por Mark Zuckerberg, proprietário 
fundador da Meta (Facebook e Instagram). Vai ser uma grande 
reviravolta no setor do audiovisual; isso se a coisa der certo mesmo, 
porque nem sempre o sucesso está garantido. Veja-se o AI Pin 
(para brasileiro seria “Aipim”), anunciado no fim do ano passado e 
que resultou em tremendo fiasco, antes mesmo de o grande público 
dele tomar conhecimento. 

Considerada hipótese, no presente caso, futuramente, o ouvinte 
poderá não saber em que idioma um áudio foi gravado, a menos 
que se obrigue citação do idioma original; poderá, talvez, nem saber 
que se trata de dublagem, pois a dublagem incluirá a sincronização 
labial. Embora seja o mandarim (língua chinesa) o idioma mais 
falado no mundo, o inglês é o mais difundido e a língua da internet, 
razão pela qual a maioria dos internautas fica restrita a conteúdos 
em sua língua nativa, no caso dos brasileiros, por exemplo, presos 
ao português. A novidade se desenvolve nos domínios da Meta, 
mas isso não quer dizer que ficará restrita a ela, devendo abranger 
toda a internet. Alguém já imaginou o alcance dessa prática? O 
que ela poderá significar? Em texto, muitos sites já traduzem, 
automaticamente, seu conteúdo para o idioma de quem o acessa, 
porém o público leitor é, de longe, bem menor que o público ouvinte, 
razão pela qual se valoriza e se consome tanto conteúdo em vídeo. 
Com essa facilidade para entender, diretamente, tudo o que é dito 
no mundo, ouço, por antecipação, vozes contrárias, os eternos 
pessimistas a protestar, pois estarão a perder seus empregos os 
professores de línguas estrangeiras, especialmente o inglês. Para 
frustração dessas aves agourentas, não há nenhuma ameaça 
ao ensino de línguas; dubladores, sim, poderão ser dispensados, 
mas não professores de línguas, pois o conhecimento de outras 
línguas não perderá importância e continuará sendo, cada vez 
mais, necessário. Com o estreitamento das relações humanas 
decorrente do encurtamento do fator espaço/tempo, proporcionado 
por meios de transporte mais eficientes, somado ao avanço nas 
comunicações, a busca pelo aprendizado de línguas estrangeiras 
tende a crescer. O que a dublagem automática fará é facilitar a 
divulgação de produtos audiovisuais que, hoje, têm pela frente 
o custo da dublagem individualizada, no idioma do país onde se 
querem divulgados os produtos. Imagine-se plataforma como o You 
Tube, por exemplo, aberta à compreensão de todo o mundo. Em 
português, idioma ao qual a grande maioria brasileira está restrita, o 
conteúdo da plataforma já é imenso; como então reagirá o público 
internauta, em todo o mundo, ao entender, no vernáculo, produtos 
audiovisuais produzidos em qualquer país? Com o novo sistema, 
o público poderá ouvir, se não uma tradução fiel, pelo menos 
mais aproximada da fala original, ao contrário do que se ouve, 
atualmente, muitas falas com sentido, completamente diferente e, 
eventualmente, denunciadas pelas próprias legendas. 

À primeira vista e aos desavisados pode parecer uma coisa 
boba, sem importância e que não exercerá qualquer influência 
na vida do indivíduo comum. Quem assim pensa é, mais ou 
menos, o mesmo que, diante do anúncio de aumento nos preços 
dos combustíveis diz: “isso não me afeta, pois não tenho carro”, 
esquecendo-se de que tudo o que ele faz, consome e possui 
depende dos combustíveis, além dos impostos que paga. Há ainda 
a outra da face da moeda. Não se trata apenas do consumo, pois 
quem produz também poderá ser beneficiado, ou não, a depender 
da qualidade do produto que, a partir de então, vai requerer mais 
atenção de produtores. Na internet, houve o tempo em que a 
compreensão de sites, em inglês, e a comunicação pessoal 
estavam ao alcance, tão somente, de pessoas que leem e escrevem 
em inglês. As primeiras páginas traduzidas eram horríveis, cheias 
de equívocos, ao contrário de hoje, bem mais confiáveis. Com o 
áudio, em tradução automática, deverá ser, mais ou menos, a 
mesma coisa, mas as correções deverão se processar em menor 
tempo, abrindo caminho para disseminação e intercambiamento 
do conhecimento humano, em todas as áreas. Para produtores de 
cursos em vídeos, o mercado brasileiro parecerá um mundinho, 
uma vez aberta a porteira para todo o mundo. Contudo, haverá que 
muito se aprimorar na linguagem. Imagine-se, por exemplo, em 
outras línguas, a corriqueira expressão, “vou vir aqui”, em cursos 
pela internet!

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Tempos de mudanças 
e desafios para todos nós

Com protagonismo internacio-
nal, não só por sediar a reunião do 
G20 mas pela presença em vários 
debates com variados países, o Brasil 
procura ter diálogo, presença e influ-
ência em um mundo cada vez mais 
interconectado mas também contur-
bado. Em verdade, vivemos tempos 
de mudanças e transformações, uma 
nova era de desafios que por sua 
abrangência e inusitado alcance, atin-
ge atenção também de todos e qual-
quer um, cidadãos deste mundo em 
evolução. E é fato que a sobrevivên-
cia, o alcance saudável dos modos 
do saber viver, exige hoje que todos, 
homens e mulheres, prestem atenção 
nos acontecimentos, nas possibilida-
des e alternativas, mas também nos 
desafios.

E são muitos e estão na porta 
de todos: a crise climática, universal 
e ainda com repercussões inimagi-
náveis, a transição energética que 
oferece oportunidades e desafios, 
a revolução nas comunicações ele-
trônicas e pessoais, a luta pela so-
brevivência em ambientes mutáveis 
com oportunidades na alimentação, 
custo de vida, melhoria social e nos 
modos de sobrevivência, os novos 
enfrentamentos na ordem familiar, 
na educação de filhos, na sua forma-
ção e encaminhamento na vida, no 
emprego e sobrevivência saudável. 
Se são muitos hoje os “modos de vi-
ver” e do “saber viver”, a sociedade 
em evolução exige novas condutas e 
percepções.

Mas o Brasil vai melhorando e 
já mostra indicadores positivos: de-
semprego caiu para 6,4%, o menor 

de muitos anos; o PIB de 2024 pode 
chegar a 3,2% e repetir em 2025, o 
consumo da população cresceu 3,7% 
este ano, é ampla a oportunidade de 
novos investimentos no Brasil, na 
indústria, na infra-estrutura e nos ser-
viços públicos, a educação básica vai 
se ampliando como também a forma-
ção tecnológica, os serviços públicos 
estão em debate crítico quanto a sua 
qualidade e oferta, é crescente a cons-
ciência política, cívica e cultural das 
populações na cobrança e fiscaliza-
ção dos governantes.

Mas é precisa lembrar que são 
muitos os desafios para o Brasil: o 
extremismo ideológico gera atritos, 
dificuldades e até atentados à demo-
cracia; a desigualdade ainda é muito 
elevada; a fome ainda atinge popula-
ções inteiras deserdadas das oportu-
nidades de emprego, renda, moradia 
e assistência à saúde e à educação; o 
banditismo tem níveis elevados e são 
um sintoma cruel de uma sociedade 
injusta e desigual; os governos, e não 
só no Poder Executivo mas também 
no Legislativo e no Judiciário, preci-
sam se ajustar aos novos tempos e se 
colocar na vanguarda da promoção 
do desenvolvimento econômico e so-
cial com justiça e equidade. E a oferta 
de alimentação a preços acessíveis 
precisa ser ampliada. 

A Internet e seus múltiplos aplica-
tivos é a maior revolução de toda a his-
tória do mundo. Interconecta cidadãos 
de todo o mundo, para o bem e para o 
mal. É claro que amplia extraordina-
riamente o conhecimento e sua trans-
missão, potencializa o diálogo e todas 
as atividades humanas, mas também 

alimenta ódios e extremismos. E está a 
exigir regulamentação que o Congres-
so Nacional não faz e que o Supremo 
Tribunal já se prepara para fazê-lo, 
suprindo a omissão do Legislativo. 
Os protagonismos, do Judiciário e do 
Legislativo, necessários e decorrentes 
de suas missões institucionais, ainda 
constituem desafios e conflitos, que 
o Brasil precisa superar em nome da 
evolução civilizatória. 

A aliança global que o Brasil pro-
cura alcançar pode ser extremamente 
benéfica. Mas exige sabedoria no po-
sicionamento em um mundo também 
conturbado, com uma geopolítica 
que tem gerado guerras. Muda e mais 
ainda mudará a geopolítica mundial: 
a ONU perdeu poderes, Trump nos 
EUA é uma incógnita, a China am-
plia presença e domínios, as cruéis 
guerras da Rússia-Ucrânia persisti-
rão até quando? E o claro genocídio 
de Israel em Gaza e Líbano irão re-
solver conflito milenar de domínio 
territorial e radicalizações políticas e 
religiosas?

Este é o novo mundo. De todos 
e de cada um, já que as transforma-
ções, abrangentes e universais, de po-
der ilimitado, alcança a todos, na vida 
familiar, no trabalho, no esforço pelo 
“bem viver”. Tempos contraditórios, 
a exigir de todos e cada um atenção 
e observação para não perderem as 
oportunidades próprios das transfor-
mações, mas também enfrentarem 
as mudanças, que também exigem 
percepções e adaptações nem sempre 
fáceis. São, enfim, reflexões muito 
atuais e que atingem a todos.

maurowerkema@gmail.com
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mineradoras pelo rompimento 
da barragem em Mariana Mariana traz programação especial 

no Dia da Consciência NegraGABRIEL FERREIRA

Na madrugada do último dia 14 de novembro, o Tribunal Regional 
Federal da 6° Região, de Ponte Nova, divulgou a decisão de absolvição 
da Samarco, Vale, BHP Billiton e VogBR pelo rompimento da Barra-
gem do Fundão, ocorrida em 5/11 de 2015.

Em documento que apontava a sentença, divulgada pelo G1, a justi-
ficativa da absolvição foi que "os documentos, laudos e testemunhas não 
responderam quais as condutas individuais contribuíram de forma direta 
para o rompimento da barragem de Fundão". Sendo assim, a decisão 
em âmbito do processo penal, foi resolvida em favor dos acusados, pelo 
não entendimento de responsabilidade criminal direta no caso.  Além 
das empresas, outras sete pessoas também foram absolvidas, estando 
entre elas, o presidente da Samarco na época do rompimento, Ricardo 
Vescovi.

Este processo corria na justiça desde 2016, pouco menos de um ano 
após o rompimento da barragem. Em 2019, a justiça já havia retirado os 
crimes de homicídio, por entender que as mortes foram causadas pela 
inundação. No entanto, os considerados “crimes ambientais” permane-
cem no processo. O Movimento dos Atingidos por Barragens (MAB) 
divulgou uma nota lamentando a decisão da Justiça e informando que 
pretende recorrer às instâncias superiores. O Ministério Público Federal 
(MPF), que vem com denúncias desde outubro de 2016, já informou que 
recorrerá da decisão.

GABRIEL FERREIRA

Na quarta-feira (20) a Praça 
Gomes Freire recebeu uma progra-
mação especial em marco ao Dia 
da Consciência Negra. Esta foi a 
primeira vez na história em que o 
Brasil teve a data como feriado na-
cional.

Uma parceria entre o Conselho 
Municipal da Promoção da Igual-
dade Racial e o Movimento Negro 
de Mariana resultou em diversas 
atividades, com ações de cunho 
social ao cultural. As instituições 
também contaram com o apoio da 

Prefeitura de Mariana e demais se-
cretarias para a realização de mais 
uma edição do evento.

A programação que transcorre 
o mês de novembro em menção ao 
"Novembro Negro 2024", já contou 
com outras atividades pela cidade. 
Uma intervenção cultural voltada 
para o hip hop, dança, grafite, rap 
e DJ realizada no Centro Educacio-
nal Municipal Padre Avelar, o lan-
çamento do livro "Uni-Verso Poéti-
co" realizado na 8° noite mineira de 
museus e bibliotecas e uma edição 
especial da Batalha das Gerais re-
alizada no ICHS fizeram parte dos 

atos realizados até então. 
Já nesta quarta-feira, a progra-

mação contou com concentração 
dos grupos (Zé Pereira da Chácara, 
Guarda de Congo Nossa Senhora 
do Rosário da Barroca, Guarda de 
Congo Nossa Senhora do Rosá-
rio e São Sebastião de Mariana, 
Coletivo Rosa Negra e Percussão 
do Cria); apresentação dos grupos 
culturais na Praça Gomes Freire e 
de artistas locais (Marina Anacleto 
e Banda, Movimento TT1, Black 
Weight e Sabor do Samba). Além 
disso, o evento teve uma feira de 
afroempreendedores.

Corpo de Bombeiros MG
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Pelo edital Paulo Gustavo, espetáculo Circo 
da Jojoba passa por CMEIs de Mariana

Av. N. S. 
do Carmo, 

331, Vila do 
Carmo -

MARIANA

Heliélcio Vieira vence no 
Circuito Distrital

As crianças se divertem com o espetáculo cheio de atrações mirabolantes, 
comandadas pela atriz e palhaça Jô Alves

Lucas Guimaraens recebe 
comenda em Mariana

Jornalista de Cachoeira do Brumado 
lança livro sobre artesãos do distrito

Luciano Almeida

O atleta sênior Helielcio 
Vieira foi o 1º Colocado na 
categoria 51 a 55 anos, na 
modalidade Trail Running 
do Circuito Distrital, que 
finalizou neste último dia 
17/11 com a realização da 
9ª etapa em Passagem de 
Mariana. “Quero parabe-
nizar todos os atletas do 
Trail Running e Mountain 
Bike, que participam do 
Circuito, o Prefeito Celso 
Cota e toda equipe da 
Secretaria de Esportes 
de Mariana, pela brilhante 
organização. A palavra de 
ordem é gratidão!”, falou 
o atleta.

A infância é o momento de 
brincar, de imaginar e de fabular. É 
com o objetivo de levar momentos 
únicos de brincadeiras para crian-
ças que o Circo da Jojoba, um es-
petáculo de bolso, percorre seis 
Centros Municipais de Educação 
Infantil (CMEI) de Mariana (sede 
e distritos) nas últimas semanas de 
novembro.

O Circo da Jojoba promove a 
arte circense, estimula a criativi-
dade e o desenvolvimento integral 
das crianças. Com personagens en-
cantadores, como Pum Pum, o fiel 
escudeiro da Jojoba, uma eguinha 
contorcionista, um leão bravo e de-
sorientado, trapezistas das estrelas, 
acrobatas lunáticos, lindas baila-
rinas, Johnny, o macaco rapper, e 
muitas outras atrações divertidas, o 
Circo da Jojoba é o mais animado 
do planeta. Tudo comandado pela 
Jojoba, interpretada pela talentosa 
atriz e palhaça, Jô Alves. Com sua 
energia contagiante e habilidades 
cômicas, Jojoba cativa a plateia 
desde o primeiro momento, levan-
do as crianças de todas as idades 
para uma jornada inesquecível pelo 
mundo mágico do circo.

Por ser um espetáculo de bolso, 
o Circo da Jojoba pode levantar sua 
lona imaginária em espaços alter-
nativos, como praças, escolas, sa-
lões, enchendo de alegria o coração 
da meninada de todas as idades. Na 
companhia do público, Jojoba pinta 
e borda comandando um picadeiro 
de atrações que encantam a meni-
nada.

O espetáculo Circo da Jojoba é 
uma produção da Lunática, viabili-
zada pela Lei Federal de Incentivo 
à Cultura, a Lei Paulo Gustavo - 
Minas Gerais, com o apoio institu-
cional do Governo de Minas Gerais 
e parceria da Secretaria de Educa-
ção de Mariana.

Colaborando para a preservação das histórias de cinco artesãos cachoeirenses, 
a obra será lançada no dia 26 de novembro no Museu de Mariana

A jornalista e escritora cacho-
eirense Thalia Gonçalves lança na 
próxima terça-feira, 26 de novembro, 
seu primeiro livro “Mãos que contam 
histórias: vida e obra de artesãos ca-
choeirenses”. A publicação narra as 
histórias de cinco artistas do distrito 
de Cachoeira do Brumado, perten-
cente à Mariana (MG), e será apre-
sentada ao público a partir das 18h no 
Museu de Mariana.

A partir de entrevistas, pesquisa 
documental, memórias e afetos, as 
histórias de Cassiana Ferreira Nunes, 
Artur Pereira, Adão de Lourdes Cas-
siano, Mário Ramos Eleutério e Ge-
raldo José Teixeira são narradas. Ao 
mergulhar nos textos que retratam 
os artesãos e suas particularidades, o 
leitor é também apresentado aos per-
sonagens centrais da obra: Cachoeira 
do Brumado e o artesanato local.

“Falar de Cachoeira do Brumado 
é falar do que há de mais bonito: o 
seu povo e sua arte. Isso fica evidente 
no meu livro. Não tem como falar das 
esculturas de madeira e dos tapetes 
de sisal, por exemplo, sem falar de 
Artur Pereira e Cassiana. Sem eles, 
esses dois artesanatos não teriam sido 
introduzidos à nossa comunidade”, 
afirma Thalia. 

Segundo a autora, um dos moti-
vos para ter escolhido escrever sobre 
o artesanato foi a sua incerteza sobre 
a continuidade desse saber em Ca-
choeira do Brumado e seus questio-
namentos sobre como poderia cola-
borar para que essas histórias fossem 
preservadas.

“Apesar de ser conhecido pelo 
seu artesanato, percebo que essa prá-
tica tem diminuído no distrito. Com 
isso, quando escolhi esse recorte para 

a minha obra, um dos meus questio-
namentos era se no futuro haveria 
pessoas tecendo tapetes, fazendo 
panelas e esculpindo em madeira”, 
explica.

Apresentado em 2019 como Tra-
balho de Conclusão de Curso à gra-
duação de Jornalismo da Universida-
de Federal de Ouro Preto (UFOP) e 
publicado on-line em maio de 2023 
pela Editora UFOP, o livro ganha 
agora a edição impressa por meio do 
apoio do 3º Edital Doce da Fundação 
Renova. 

Lançamento
Reunindo familiares, amigos e a 

comunidade local, na última sexta-
-feira, 15 de novembro, a jornalista 
realizou o lançamento do seu livro na 
Escola Municipal Aníbal de Freitas, 
em Cachoeira do Brumado (MG). 
Os artistas Adão de Lourdes Cassia-
no e Geraldo José Teixeira estiveram 
presentes no evento, bem como fami-
liares dos demais artesãos retratados.

Já na terça-feira, dia 26, a apre-
sentação será no Museu de Mariana, 
em Mariana (MG), às 18h, com a 
realização de conversas sobre a obra, 

venda dos livros e sessões de autógra-
fos. O livro está disponível para ven-
da e pode ser adquirido diretamente 
com a autora por meio do perfil @
thaliajorn.

Sobre a autora
Thalia Gonçalves é jornalista 

pela Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP) e escritora cachoei-
rense. Com um dos textos do seu 
livro, ganhou, em 2019, o prêmio 
de melhor produto na modalidade 
Jornalismo Literário e/ou de Opinião 
da região Sudeste durante a XXVI 
Exposição de Pesquisa Experimen-
tal em Comunicação, promovida 
pela Sociedade Brasileira de Estudos 
Interdisciplinares da Comunicação 
(Intercom). Em 2018, publicou o 
fanzine “poexistir” e, em 2020, foi 
contemplada no Edital de literatura 
da Lei Aldir Blanc da Prefeitura Mu-
nicipal de Mariana. É uma das auto-
ras da antologia “Nós 2” do Selo Off 
Flip (2024). Recentemente, foi sele-
cionada na categoria de poesia do VII 
Concurso Literário “Cidade de Ouro 
Branco”, além de estar entre as semi-
finalistas do prêmio LOBA Festival.
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Doutor em Filosofia Estética e 
Política pela Universidade Paris 8, 
França, poeta, ensaísta, gestor pú-
blico e da iniciativa privada, com 
sete livros publicados no Brasil e na 
Europa e membro da Academia Ma-
rianense de Letras, Lucas Guimara-
ens, receberá a Comenda Moção de 
Aplausos 2024, honraria da Câmara 
Municipal de Mariana. A solenidade 
será realizada no dia 29 de novem-
bro, sexta-feira, às 18h30, no Salão 
Nobre do Clube Marianense (Praça 
Gomes Freire, 152, Centro Histó-
rico – Mariana. Lucas Guimaraens 
recebe a honraria “por seu exemplo 
de dedicação e seriedade e os seus 
diversos postos ocupados em órgãos 
públicos de nosso estado, prestando 
relevante contribuído ao nosso estado 
e ao nosso país. Considerando, ainda, 
que o nosso homenageado é autor de 
diversas obras de fundamental im-
portância  para nossa gente, enrique-
cendo a cultura de nosso povo, em es-
pecial por toda contribuição especial 
que deu junto à comissão de cultura 
da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais e as bibliotecas públicas do 
nosso estado, mostra bem diante do 
nosso currículo apresentado, a árvore 
genealógica a qual pertence, sendo o 
mesmo bisneto do nosso ilustre poeta 
e escritor, Alphonsus de Guimaraens, 
que nesta terra viveu e deixou profun-
das raízes”, destaca o vereador Mar-
celo Monteiro Machado.

Com a sensibilidade que lhe é 
peculiar, Lucas - que, também, é 
embaixador do Círculo Universal da 
Paz (Suíça) e membro do Conselho 
deliberativo da Cátedra Unesco de 
Filosofia da Cultura e das Instituições 
(1996/2020) -, revelou sua surpresa 
e felicidade pela homenagem: “Por 
diversas razões, eu me considero 
mais filho de Villa Rica e da Villa do 
Ribeirão do Carmo. Guimarães/Gui-
maraens na veia. Esta Comenda me 
emocionou por Alphonsus de Gui-
maraens, pelo trabalho empreendido, 
sempre em conjunto, para a defesa do 
Museu Alphonsus, por ser membro 
da Academia Marianense de Letras 
e pelas primeiras lembranças que eu 
tenho da minha própria vida, quan-
do da inauguração do Museu Casa 
Alphonsus de Guimaraens, com a 
família toda viva, Alphonsus de Gui-
maraens Filho e Afonso Henriques 

Neto (já poetas).
Uma luta grande, desde que vol-

tei a morar no Brasil, para conseguir 
orçamento municipal, emenda fede-
ral, sensibilização do IEPHA-MG 
e do IPHAN (não foi nada fácil, o 
museu só faltava cair), até auxiliar na 
atual museografia (textos etc) e con-
seguir, com a família, novos acervos 
do poeta simbolista. E pudemos ain-
da contar com a gravação de Milton 
Nascimento cantando versão do po-
ema Ismália. Há pouco tempo, Fer-
nanda Montenegro, com Emicida, 
fez uma releitura musical excelente 
do poema Ismália, com participação 
da gigante da dramaturgia. Acessi-
bilidade total do Museu. Enfim. Um 
projeto de vida.

Ocorre que, nestas idas e vindas, 
eu me tornei um apaixonado pela ci-
dade que é, em meu imaginário, meu 
berço. E, na literatura e filosofia, Ma-
riana é definitivamente meu berço.

A felicidade e emoções maiores: 
dia 29/11 é a data de nascimento de 
minha (tia) mãezinha Selene, apaixo-
nada por literatura como ninguém, e 
que fez a grande viagem neste ano. 

Assim, esta Comenda, emocio-
nalmente, é para ela e também vem 
dela, uma neta de Alphonsus de Gui-
maraens. Uma saudade que não tem 
fim, a experiência da finitude dela 
e da minha própria nestes tempos. 
Uma profusão de sentimentos.”

Cabine J
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MARIANA 5Lote extra para inscrição 

na 6ª Corrida das Luzes
A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Esportes, 

abrirá um lote extra de inscrições para a 6ª Corrida das Luzes Night 
Run. O evento celebra a chegada das festas de fim de ano na cidade 
e, além de incentivar a prática esportiva, oferece aos participantes 
a oportunidade de apreciar as belas decorações de Natal espalha-
das pelas ruas do centro histórico. A corrida acontecerá no dia 20 de 
dezembro, às 20h. As inscrições poderão ser feitas até o dia 18 de 
dezembro no SITE da prefeitura de Mariana (mariana.mg.gov.br/no-
ticias). A largada e a chegada serão na Praça Gomes Freire, e o per-
curso passará pelas principais ruas do centro histórico de Mariana, 
proporcionando uma experiência única aos participantes. A entrega 
dos kits será realizada no dia do evento, 20 de dezembro, das 16h às 
19h30, na Praça Gomes Freire. O kit incluirá uma camisa comemora-
tiva e um número de identificação com chip, que deverá ser utilizado 
durante a prova. 

OBSERVAÇÃO: Os participantes inscritos no lote extra não re-
ceberão a camisa comemorativa.

Programa Atleta abre 
inscrições em Mariana

Na última terça-feira (19), a Prefeitura de Mariana 
emitiu um comunicado para os moradores de Cachoeira 
do Brumado. Trata-se da mudança temporária de ende-
reço do atendimento realizado pela agência dos Correios 
do distrito.

A partir desta quinta (21), o atendimento será reali-
zado no Posto Integrado de Segurança Pública (Guarda 
Municipal). O endereço provisório fica localizado na Rua 
Santa Cruz, número 193. Você pode conferir mais infor-
mações através dos canais de comunicação da prefeitura.

Agência dos Correios 
de Cachoeira do 
Brumado terá 
instalação temporária

GABRIEL FERREIRA

GABRIEL FERREIRA

A partir desta quinta-feira (21), 
o programa Bolsa Atleta abre ins-
crições até o próximo dia 11 de 
dezembro. O programa tem como 
objetivo incentivar o esporte na co-
munidade local, arcando com cus-
tos que estão relacionadas a compe-
tições de atletas marianenses.

Para fazer parte do programa, o 
candidato deve apresentar os docu-
mentos previstos em lei juntamen-
te com ficha de inscrição, realizar 
o protocolo no Departamento de 
Documentação e Arquivo na Pre-
feitura de Mariana e cumprir com 
os seguintes requisitos:

• Ter 12 anos ou mais;
• Morar em Mariana;
• Plena atividade desportiva;
• Participação em competições 

no ano de 2024.
Nos próximos dias 11 e 13, 

ocorrerá a análise dos documentos, 
com resultado divulgado posterior-
mente, no dia 20 de dezembro.

Você pode acessar a ficha de 
inscrição e mais informações no 
site oficial da Prefeitura de Maria-
na. O telefone (31) 3557-2128 da 
Secretaria de Esportes também está 
disponível para o esclarecimento de 
dúvidas.

Freepik
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Dois acidentes são registrados na 
quinta-feira (14) RAQUEL BARAKAT

Coral Canarinhos, de Itabirito, 
entra em turnê por São Paulo

ITABIRITO 6

RAQUEL BARAKAT

Caminhão tomba na "Serra da 
Santa" e complica o trânsito

Dos dias 21 até 24 de no-
vembro, o Coral Canarinhos, 
de Itabirito, realiza turnê, na 
cidade de São Paulo, com 
performances artísticas e cul-
turais. Essa será a primeira vez 
do grupo na capital paulista, 
com apresentações gratuitas 
para a população. "Passaredo" 
é o nome da turnê, que marca 
também os 51 anos de exis-
tência do coral. 

Será uma delegação de 
54 pessoas, sendo 48 ado-
lescentes e jovens, além dos 
integrantes do coro, equipe e 
profissionais. Segundo a or-
ganização, o ponto alto será 
a celebração do concerto na 
Catedral Metropolitana da Sé, 
no dia 22, em homenagem a 
Santa Cecília, padroeira dos 
Canarinhos

Na tarde de quinta-feira (14), próximo ao 
condomínio Paragem do Tripuí, em Amaran-
tina, distrito de Ouro Preto, um caminhão baú 
colidiu com a mureta de pedras e acabou tom-
bando.

Houve lentidão no trânsito do local e as 
autoridades de segurança estiveram na rodovia 
para controlar a situação e evitar outros aciden-
tes. Ainda não há informações sobre vítimas.

Acesso 1
O outro acidente foi na entrada do acesso 

1, em Itabirito. Segundo as informações pre-
liminares, um idoso teria dormido ao volante 
quando se envolveu no acidente. Os brigadistas 
estiveram no local e o motorista já estava fora 
do veículo e consciente.

RAQUEL BARAKAT

Mais uma ocorrência de aci-
dente, na conhecida "Serra da 
Santa", na BR-356, em Itabirito, 
complicou o trânsito do local na 
segunda-feira (18). 

Um caminhão baú perdeu o 
freio na descida, que já é conheci-
do trecho de recorrentes acidentes 
e, após derramamento de óleo, 
complicou o trânsito na região. O 
motorista, que vinha da capital mi-
neira, sofreu apenas escoriações e foi atendido pelo SAMU. Os brigadistas que estiveram na cena do 
acidente, prontamente espalharam serragem na pista para evitar outras ocorrências. O trânsito para 
Belo Horizonte precisou funcionar no esquema "pare e siga". É importante lembrar que este trecho 
é palco de diversos acidentes, e, principalmente no período de chuva, a atenção deve ser redobrada.

Câmara de Itabirito protocola pedido de 
melhorias do serviço prestado pela Cemig no MP
Ofício também foi encaminhado à Prefeitura e ao presidente da concessionária de energia elétrica

O presidente da Câmara Municipal de 
Itabirito, Pastor Anderson do Sou Notícia 
(PL), protocolou no Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG) um ofício solici-
tando melhorias no serviço de fornecimento 
de energia elétrica na cidade. O documen-
to também foi encaminhado ao prefeito do 
município, Orlando Caldeira, e ao presiden-
te da Cemig, Reynaldo Passanezi Filho.

O ofício foi protocolado após a Câmara 
de Itabirito receber uma série de reclama-
ções relacionadas à queda de energia na 
cidade, bem como a demora no restabeleci-
mento do serviço. “Diversos pontos de Ita-
birito passam por picos de energia durante 
o dia e a noite, o que afeta as atividades co-
tidianas, danifica bens materiais e também 
coloca em risco a vida dos moradores, que 
dependem da energia para manter o funcionamento de apare-
lhos de saúde”, explicou o presidente da Câmara.

De acordo com o ofício, a Cemig informou que não possui 
um setor especializado para a manutenção e restabelecimento 
do fornecimento de energia elétrica em Itabirito. Assim, quan-
do surge uma demanda, é necessário que uma equipe se des-
loque de outras cidades, o que aumenta ainda mais o tempo de 
espera para que o problema seja resolvido. 

Baseado no princípio da obrigatoriedade da continuidade 
da prestação do serviço público, descrito na Constituição Fe-
deral, o ofício solicita que a Cemig estabeleça em Itabirito uma 

equipe que realize prontamente os serviços necessários para 
restabelecimento de energia, cumprindo, assim, a obrigação da 
companhia enquanto concessionária de serviço público. 

“Resolver os problemas de falta de energia não é mero ca-
pricho, mas uma necessidade imprescindível, um dever. Nos 
últimos anos, a população de Itabirito tem crescido muito, o 
que intensifica a urgência de uma equipe de prontidão capaz 
de atender às demandas relacionadas à falta de energia. Este foi 
o primeiro passo. E vamos continuar trabalhando até que esta 
questão seja definitivamente resolvida”, afirmou o presidente 
da Câmara.

Corpo de Bombeiros Itabirito Suelen Mota
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Luto: A cidade perdeu um dos seus maiores co-
municadores: Dr. João Batista de Freitas Carva-
lho, professor, advogado e autor da coluna A Ci-
dade & Eu deste jornal. Foi Assessor Jurídico da 

Natal Iluminado: cortejo natalino 
abre programação em Itabirito

Câmara, Chefe de Gabinete da Prefeitura e um grande incentivador da 
imprensa local, quando em 1973 assumiu a Assessoria Jurídica do jor-
nal A Gazeta de Itabirito. Sempre amigo e admirado pelos seus alunos, 
Dr. João deixa todos sensibilizados. Obrigado Dr. João!
Por onde anda? Marcelo Silva Celestino, destacado educado, que na 
escola Engenheiro Queiroz Júnior leciona biologia e atua como mem-
bro da escola estadual Intendente Câmara. Dinâmico, competente e 
carismático, o professor Marcelo é gente de expressão na região dos 
Inconfidentes.
Perda: Nossas condolências à família de José Cassimiro Pimenta, que 
foi sepultado na última terça-feira. Ele trabalhou no almoxarifado da 
Usina Queiroz Júnior e na sociedade prestou grandes serviços ao União 
Sport Club. sua paixão preferida. José Cassimiro deixa amigos e fami-
liares consternados. Que Deus o tenha.
A Grande Glaura: chora a perda de Nilza Maria da Cruz, viúva do 
saudoso músico Antônio Ladislau Cruz, aos 90 anos. Sempre partici-
pando das festas religiosas da comunidade e recebendo as pessoas com 
alegria, ela era exemplar mãe de família e gente de destaque em toda 
a comunidade glaurense. Aos filhos, nora, genro e netos nossas condo-
lências.
Aniversariantes: Dentre os inúmeros amigos aniversariantes de no-
vembro estão os irmãos Ivacy e Ilacy Simões, com direito a festa fami-
liar no último dia 14. São personalidades queridas e admiradas em nos-
sa city, e destacamos o Ivacy também como autor do livro “Centenário 
de Itabirito”, grande sucesso do momento na região dos Inconfidentes.
Para refletir:  Felicidade é a certeza que nossa vida não está passando 
inutilmente. Radar Geral

Renata Mayra: Coordenadora da equipe de ginástica acro-
bática, está feliz com o excelente desempenho da equipe de 
Itabirito, conquistando 07 pódios em diferentes categorias 
na copa GYM ACRO, realizado na cidade de Uberaba nos 

últimos dias 15 e 16 de novembro. São 25 atletas vitoriosos 
abrindo espaço para novas conquistas.

Uma semana de realizações e sempre com destacada 
participação popular

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patrimônio, 
Cultura e Turismo, deu início à 
programação do Natal Iluminado 
nesta quinta-feira, dia 14 de no-
vembro. A abertura oficial do Na-
tal contou com a entrega da chave 
da cidade ao Papai Noel, apre-
sentação do cantor Flávio Bastos 
acompanhado dos músicos Aloí-
sio Fonseca e Gabriel Nolasco e 
cortejo com a companhia teatral 
Circodameianoite. 

Com 24 anos de história, a 
companhia conta com um corpo 
de artistas formado por atores, 
bailarinos músicos e circenses, e 
misturou a essência do teatro con-
temporâneo europeu à brasilidade 
e magia do Natal, encantando 
crianças e adultos que acompa-
nharam o cortejo pela avenida 
Queiroz Júnior até o Complexo 
Turístico da Estação. 

A seguir, ocorreram a inaugu-
ração da decoração temática e o 
acendimento das luzes instaladas 
pela cidade. Até o dia 23 de de-
zembro, a programação reunirá 
apresentações musicais, além de 
peças teatrais e balés em vários 
espaços, a exemplo da Casa de 
Cultura Maestro Dungas. O even-
to também receberá a tradicional 
apresentação do coral Os Cana-
rinhos de Itabirito, entre outras 
atrações.

“Este é o momento de difun-
dirmos a magia do Natal em Ita-
birito. A programação artística foi 
cuidadosamente pensada e, além 
de intensa, é especial. Tudo o que 
desejamos é um final de ano prós-
pero, iluminado e repleto de boas 
atrações”, destacou a secretária 
de Patrimônio, Cultura e Turis-

mo, Júnia Melillo. 
Aprovação do público

A abertura do Natal Ilumina-
do atraiu os olhares da população 
que aprovou o evento. “Tenho 
três filhos e essa iniciativa é muito 
bem pensada porque os encanta. 
Além disso, nos permite reviver 
nossa infância. É muito prazeroso 
participar deste momento”, afir-
mou Ana Carolina Oliveira, do 
bairro Praia.

“Esta é uma das épocas do 
ano mais aguardadas. É quando 
renovamos nossos sonhos e ve-
mos na magia do Natal a esperan-
ça de novos tempos. Itabirito está 
belíssima e este presente é para a 
nossa gente. Aproveitem a pro-
gramação do Natal Iluminado e 
que o verdadeiro espírito natalino 
tome conta de toda a comunida-
de”, reforçou o prefeito Orlando 
Caldeira.
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Transição de governo: Dr. Elio da 
Mata se reúne com secretários da 
atual administração

Nesta segunda-feira, dia 18 de 
novembro, o prefeito eleito de Ita-
birito, Dr. Elio da Mata, deu conti-
nuidade aos trabalhos de transição 
de governo. Serão realizadas reu-
niões os 23 secretários da atual ad-
ministração com objetivo de traçar 
um diagnóstico de cada secretaria. 
Os encontros contarão com a pre-
sença do prefeito Orlando Caldeira 
e dos secretários responsáveis por 
cada pasta.

A transição de governo apre-
senta visão ampla sobre a atual si-
tuação organizacional e financeira 
do município com a finalidade de 
garantir, sem interrupções, a con-
tinuidade dos serviços essenciais. 
“Realizar a transição com respon-
sabilidade e transparência é uma 
forma de não deixar a população 
desassistida quanto aos serviços 
contínuos, que não podem parar 

devido a troca de comando no Exe-
cutivo municipal.

Nosso compromisso é construir 
um futuro ainda mais promissor 
para os itabiritenses”, destacou Dr. 
Elio da Mata.

Nos próximos dias serão reali-
zadas novas reuniões com secretá-
rios e demais setores da sociedade 
civil para alinhamento e conheci-
mento de demandas importantes ao 
município.

UBS dos Portões Prefeitura de 
Itabirito inaugura unidade de 
saúde com capacidade para 
atender cerca de 3 mil pessoas

Garantindo a ampliação do ser-
viço de saúde e maior conforto aos 
usuários e servidores, a Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria 
de Saúde, inaugurou nesta terça-
-feira, dia 19 de novembro, a Uni-
dade Básica de Saúde (UBS) Pedro 
Cascudo, no bairro Portões.

A inauguração, que contou 
com a participação de familiares 
do homenageado, de autoridades 
municipais e de representantes do 
poder legislativo, contemplou a 
entrega de uma unidade moderna 
e adaptada para atender toda a po-
pulação.

“Esta é uma conquista muito 
grande para o bairro Portões e re-
gião. Oferecer atendimento mais 
próximo para os moradores é um 
compromisso que assumimos e 
que hoje está entregue. Aqui serão 
ofertados serviços de qualidade, 
garantindo bem-estar a todos que 
precisarem”, afirmou o prefeito Or-
lando Caldeira.

O vice-prefeito Elio da Mata 
destacou a importância da conquis-
ta para a rede municipal de saúde. 
“A entrega desta unidade é motivo 
de orgulho para nós. Os esforços 
para a construção desta UBS foram 
imensuráveis. O sonho se tornou 
realidade e a população local terá 
um atendimento ainda mais digno 
e seguro”.

Saúde mais perto 
da população

A unidade, que recebeu o nome 
do saudoso Pedro Cascudo, conta 
com estrutura completa, com con-
sultórios médicos, odontológicos, 
salas de curativo, vacinação e de 
observação. Com capacidade para 
atender cerca de 3 mil moradores 

de mais de 10 bairros, a unidade 
funcionará de segunda a sexta-fei-
ra, das 7h às 16h.

“Entregar esta UBS à popula-
ção local significa garantir a presta-
ção de serviços em saúde com ain-
da mais excelência e eficiência. As 

UBS são a porta de entrada para o 
atendimento de saúde via SUS e es-
tamos muito felizes em promover 
esta oportunidade com uma equipe 
qualificada e pronta a atender toda a 
região dos Portões”, finalizou a se-
cretária de Saúde, Cleusa Claudino.

Estudantes de Itabirito 
se formam na Trilha 
Empreendedora

Na segunda e terça-feira, dias 18 e 19 de novembro, aconteceu a formatura 
do Projeto Trilha Empreendedora 2024. A formação é realizada pela Prefeitura 
de Itabirito, por meio da Secretaria de Desenvolvimento Econômico, em parce-
ria com o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae) 
e a Secretaria de Educação. “Ficamos muito felizes de saber que Itabirito está na 
trilha do desenvolvimento do empreendedorismo. Espero que esse projeto traga 
muitas virtudes e ganhos para os estudantes. Capacitar nossos jovens é uma mis-
são para todos nós”, disse o prefeito Orlando Caldeira. 

Neste ano, o programa foi desenvolvido com os alunos do 9º ano da Escola 
Municipal Manoel Salvador de Oliveira, no bairro São José, e com os alunos 
do Ensino Médio da Escola Estadual Henrique Michel, no bairro Santa Rita. 
Desde março, cerca de 160 estudantes participaram de palestras, oficinas e ou-
tras atividades com o objetivo de incentivar o empreendedorismo, além de pro-
mover a criatividade, a cooperação e o espírito de iniciativa.  “O Projeto Trilha 
Empreendedora é um projeto de transformação, trazendo novos horizontes. O 
empreendedorismo trabalha a capacidade de liderança e a busca por soluções e 
o que esperamos são jovens mais engajados, mais sonhadores e com melhores 
perspectivas de atuação no mercado de trabalho”, disse a secretária de Desenvol-
vimento Econômico, Patrícia Nonato. 

A secretária de Educação, Iracema Mapa, também esteve no evento e falou 
sobre a importância desse projeto para a formação dos estudantes. “São possibi-
lidades que temos que ofertar para os nossos jovens para que eles tenham muitas 
oportunidades no futuro. Esse projeto possibilita que os alunos se desenvolvam 
enquanto pessoas e enquanto colaboradores do futuro”, afirmou. 

A cerimônia de formatura aconteceu em datas diferentes para cada institui-
ção de ensino. No dia 18 de novembro, foram entregues os prêmios e os certifi-
cados dos alunos da escola Manoel Salvador de Oliveira, enquanto, no dia 19, 
foi a vez dos estudantes da escola Henrique Michel vivenciarem a cerimônia. 
Além da entrega da certificação, os presentes puderam assistir à palestra “O me-
nino que construiu o seu palco”, com Cristiano Lopes. “A mensagem que quero 
passar para esses alunos é que a escola é o primeiro grande lugar de oportunida-
de, tanto para se tornar profissional quanto ser humano. Ali, eles começam sua 
caminhada em busca de seus objetivos”, declarou o palestrante. 

Estudantes desenvolvem projetos de empreendedorismo
No dia 8 de novembro, os estudantes que participaram do Trilha Empreen-

dedora 2024 apresentaram as propostas que construíram ao longo do projeto. 
Avaliadores julgaram os trabalhos dos alunos e, no final, três grupos de cada 
uma das escolas foram premiados com valores entre R$ 1,5 mil e R$ 3 mil. 

“Foi uma oportunidade muito grande. Eu tinha uma grande expectativa e até 
superou o que eu esperava. Eu acho que aprendi muito sobre o que é realmente 
um negócio. Vou levar para a vida”, disse Bruna de Assis Nogueira, do 9º ano da 
Escola Municipal Manoel Salvador de Oliveira, uma das vencedoras do prêmio.
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Acendimento das luzes do Natal 
de Ouro Preto será neste sábado; 
projeto tem patrocínio da Cemig

10OURO PRETOChapa “OAB Pode Mais” 
vence eleições para 
49ª Subseção da OAB 
de Ouro Preto

SARAH MOREIRA e GREIZA TAVARES

Ane Souz

O presidente eleito é um dos mais jovens da história 
da OAB na cidade histórica

@lpstudiofoto

LUCAS PORFÍRIO

As eleições para a 49ª subseção da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) de Ouro Preto, realizadas no dia 17 de novembro, 
definiram a composição da nova diretoria que conduzirá a entidade 
no triênio 2025-2027. Com 119 votos, a chapa liderada por Lucas 
de Assis Sena Santos derrotou a chapa concorrente, liderada pelo 
candidato à reeleição, o advogado Robson Figueiredo, que rece-
beu 94 votos.

A nova diretoria será composta por Lucas de Assis Sena San-
tos como presidente; Izabel Cristina da Silva como vice-presidente; 
Maria de Lourdes da Silva Alfenas como secretária-geral; Gisele 
Fernandes Machado como secretária-adjunta; e Joaquim José 
de Oliveira Silva como tesoureiro. Além dos conselheiros: George 
Acácio Machado de Assis; Amauri César Alves; Soraia da Concei-
ção das Graças Bento; Samira Maria Veloso de Freitas; André Luís 
dos Santos Lana.

Segundo o Dr. Lucas de Assis, a eleição representou a conti-
nuidade de um trabalho de um grupo que se formou em meados 
de 2016 e, desde então, participa ativamente de mudanças po-
sitivas em nossa OAB: “É o grupo que se originou numa antiga 
comissão da OAB Jovem e que se destaca pelo dinamismo, pela 
participação intensa em eventos e atividades propostas pela enti-
dade, e pela luta constante pela melhoria da advocacia local”.

Ele destacou também a diversidade e a experiência da nova 
equipe. “Por outro lado, o grupo não é formado apenas por jovens 
advogados. A vice-candidata à presidência, ou melhor, a candidata 
eleita à vice-presidência, é a doutora Isabel Cristina, que é formada 
pela primeira turma de Direito da UFOP. Ela tem quase 25 anos de 
atuação como advogada”, pontuou o advogado.

Além de celebrar a vitória, o novo presidente detalhou as prin-
cipais propostas para a gestão. Uma das prioridades será a rees-
truturação das comissões da OAB e a ampliação da participação 
da entidade nos conselhos municipais e nos comitês da Câmara 
Municipal. O advogado destacou que isso permitirá uma atuação 
mais efetiva da OAB em temas relevantes para a sociedade ouro-
-pretana, como direitos do consumidor e direitos humanos.

Outro foco será o fortalecimento da representatividade institu-
cional da OAB em debates de interesse social e no diálogo com o 
Poder Judiciário. O presidente eleito também enfatizou a importân-
cia de oferecer mais cursos de capacitação e atualização para os 
advogados locais, incluindo iniciativas que facilitem o acesso às 
ferramentas tecnológicas, como sistemas de processos eletrôni-
cos. “Queremos trazer eventos de capacitação para Ouro Preto 
ou levar os advogados ouro-pretanos a Belo Horizonte, para que 
possam participar de atividades que permitam sua atualização so-
bre o que há de mais moderno na advocacia”, afirmou o Dr. Lucas 
de Assis.

Ho-ho-ho! A cidade Patrimô-
nio Mundial Cultural estará ainda 
mais linda. Neste sábado (23/11), 
Papai Noel estará em Ouro Preto 
para o acendimento da árvore de 
Natal de 22 metros de altura em 
frente ao Museu da Inconfidência, 
ícone da Praça Tiradentes. Quem 
busca viajar para a cidade histórica 
nesta época do ano encontrará um 
lugar todo decorado para o Natal, 
com atrações artísticas com mais 
de um milhão de pontos de luz.

A expectativa da Secretaria de 
Turismo do município é receber 90 
mil turistas ao longo do evento até 
6 de janeiro de 2025, com ilumi-
nação pensada para incorporar aos 
casarões históricos e o legado do 
ciclo do ouro, proporcionando um 
cenário singular para as festivida-
des natalinas, sem prejudicar a be-
leza da cidade Patrimônio Mundial 
Cultural. Declarada Monumento 
Nacional em 1933 e tombada pelo 
Iphan em 1938 por seu conjunto ar-
quitetônico e urbanístico, foi decla-
rada pela Unesco como patrimônio 
mundial em 5 de setembro de 1980, 
sendo o primeiro bem cultural bra-
sileiro inscrito na Lista do Patrimô-
nio Mundial.

O Natal de Ouro Preto não se li-
mita apenas a celebrar o Natal, mas 
também integra o Natal da Minei-
ridade. As tradições ancestrais das 
Folias de Reis, Pastorinhas, corais, 
bandas civis com mais de 90 anos 
em atividade e cortejos com artistas 
circenses foram cuidadosamente 
incorporadas à programação cul-
tural do Natal de Ouro Preto. Ou-
tro ponto de destaque é a projeção 
mapeada na fachada da Igreja São 
Francisco de Assis, transformando 
as festividades em um autêntico 
espetáculo de Luz e História. Di-
ferente de outros eventos natalinos, 
o Natal de Ouro Preto tem como 

peculiaridade a riqueza de história 
com o belíssimo cenário. 

O Natal de Ouro Preto é uma 
realização da Prefeitura de Ouro 
Preto e Governo de Minas Gerais, 
com patrocínio da Cemig, produ-
ção da Holofote Cultural e apoio 
da Associação Comercial e Em-
presarial de Ouro Preto (ACEOP), 
Câmara dos Dirigentes Lojistas de 
Ouro Preto, Associação Turística 
Circuito do Ouro, Saneouro, Inte-
rOuro, Op Expert, Restaurante Se-
bastião e Pouso History.

Natal da Mineiridade
Com uma programação diver-

sa e descentralizada, o ‘Natal da 
Mineiridade 2024’ estima que 800 
eventos sejam realizados em 450 
municípios, o que representa alta de 
33% em relação ao total de ações 
culturais oferecidas em 2023. Ouro 
Preto é uma das cidades contem-
pladas pela Cemig, com apoio do 
governo estadual.

Em 2023, o ‘Natal da Mineiri-
dade’ foi responsável por gerar uma 
circulação de 3,2 milhões de pesso-
as. Para este ano, é esperado au-
mento do fluxo turístico em 20%, 
com média de ocupação hoteleira 
em 80%, estimulando o intercâm-

bio cultural por meio de uma cele-
bração que une tradição, fé e arte.

Cemig: a energia da cultura
A Cemig é a maior incentiva-

dora de cultura em Minas Gerais e 
uma das maiores do país. Ao longo 
de sua história, a empresa refor-
ça o seu compromisso em apoiar 
as expressões artísticas existentes 
no estado, de maneira a abraçar 
a cultura do estado em toda a sua 
diversidade. Além de fortalecer e 
potencializar as diferentes formas 
de produção artística, a Cemig se 
apresenta, também, como uma das 
grandes responsáveis por atuar na 
preservação do patrimônio material 
e imaterial, da memória e da identi-
dade do povo mineiro.

Os projetos patrocinados pela 
companhia, por meio da Lei Es-
tadual e/ou Federal de Incentivo à 
Cultura, têm por objetivo beneficiar 
o maior número de pessoas, nas di-
ferentes regiões do estado, promo-
vendo a democratização do acesso 
às práticas artísticas. Assim, inves-
tir, incentivar e impulsionar o cres-
cimento do setor cultural em Minas 
Gerais reflete o posicionamento da 
Cemig em transformar vidas com a 
sua energia.

Prazo de inscrições do Edital do Fundo 
Municipal de Defesa Ambiental é 
estendido para o dia 28 de novembro
O edital pretende promover projetos de proteção animal e preservação ambiental no municí-

pio; Os projetos podem ser submetidos até dia 28 de novembro, quinta-feira, às 12h30

A Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável recebe inscrições de 
projetos para os editais do Fundo 
Municipal de Defesa Ambien-
tal (FAMB). O programa está de 
acordo com a Política Nacional do 
Meio Ambiente e visa promover 
ações de proteção, defesa, bem-es-
tar animal ou educação, preserva-
ção, recuperação ambiental e pro-
teção ecossistêmica de Ouro Preto. 
As propostas podem ser enviadas 
até 28 de novembro, às 12h30, por 
meio do portal BLL Compras. Pes-
soas físicas e jurídicas residentes no 
município podem participar. 

O FAMB já viabilizou diversos 

projetos no município, como a rea-
lização de oficinas sobre a proteção 
da fauna e da flora, implementação 
de cuidados ao bem-estar animal e 
resgate de conhecimentos ambien-
tais ancestrais e a ação pioneira de 
instalação de biodigestores na Es-
cola Municipal Monsenhor João 
Castilho Barbosa, ação proeminen-
te nacionalmente, se tornando uma 
das mais importantes no cenário de 
sustentabilidade no país. Cada pro-
jeto pode receber um investimento 
de até R$25 mil, dos R$200 mil 
destinados para o fundo do FAMB.

Para enviar uma proposta para 
o edital de proteção, defesa, bem-
-estar animal, ou para o edital de 

educação, preservação, recupe-
ração ambiental e proteção ecos-
sistêmica do Fundo Municipal de 
Defesa Ambiental, o proponente 
deve se cadastrar no BLL Compras. 
Após isso, o projeto deve ser envia-
do na plataforma de licitações, até 
o dia 28 de novembro, às 12h30. 
O projeto deve atender aos reque-
rimentos estabelecidos nos editais 
disponíveis na página da Prefeitura 
de Ouro Preto.

Em caso de dúvidas, entre em 
contato com a Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável, pelo telefone (31) 3559-
3356 ou pelo e-mail: meioambien-
te@ouropreto.mg.gov.br
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Câmara Municipal de Ouro Preto 
celebra os 100 anos do Clube XV 
de Novembro em Sessão Solene

LUCAS PORFÍRIO
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Na última quinta-feira (14), a 
Câmara Municipal de Ouro Preto 
realizou uma Sessão Solene em ho-
menagem aos 100 anos do Clube 
Recreativo XV de Novembro. O 
evento aconteceu no próprio clube, 
localizado no bairro Antônio Dias, 
e contou com a presença de auto-
ridades, moradores e representan-
tes da instituição. A homenagem, 
proposta pelo vereador Wanderley 
Kuruzu (PT), reconheceu a impor-
tância histórica e cultural do clube 
para a cidade e seus moradores.

O vereador autor da proposta, 
destacou o vínculo da comunidade 
com o espaço. “Fiquei impressio-
nado com o sentimento de perten-
cimento e carinho que o povo do 
bairro Antônio Dias tem em relação 
ao XV de Novembro, agora cente-
nário. Parabéns a todos e a todas”, 
afirmou o vereador Wanderley 
Kuruzu.

Criado em 1924, o Clube XV 
de Novembro surgiu a partir da ini-
ciativa de um grupo de estudantes 
chamado “Charleston”, que deseja-
va um local para promover eventos 
sociais. O edifício, um antigo casa-
rão histórico cedido pelo prefeito da 
época, Otávio Vieira de Brito, está 
localizado na Rua Santa Efigênia e 
representa um importante exemplo 
da preservação da arquitetura colo-
nial de Ouro Preto. 

Durante a cerimônia, o presi-
dente do Clube, Sérgio Chaves, 
relembrou os desafios para man-
ter a instituição ativa ao longo de 
um século e celebrou o centenário 
com gratidão. “A nossa bandeira 
tem perseverança. Essa palavra, 
perseverança, foi primordial para 
nos mantermos o nosso clube tanto 
tempo em atividade. Viva o cente-
nário do XV de Novembro”, afir-
mou o presidente.

Ao longo de seus 100 anos, o 
espaço tornou-se um marco para a 

convivência comunitária e o forta-
lecimento da cultura e identidade 
locais, como destacou o prefeito 
de Ouro Preto, Angelo Oswaldo. 
“Sempre vimos a sociedade ouro-
-pretana toda presente, saudando 
neste clube a fraternidade, a amiza-
de, o carinho, o respeito. É sempre 
bom lembrar esse carinho da socie-
dade e das autoridades, sempre pre-
sentes apoiando esse clube impor-
tante”, disse o chefe do executivo.

Após solicitação de Kuruzu, o 
presidente da Câmara de Ouro Pre-
to, Zé do Binga, afirmou que irá re-
alizar o levantamento da história do 
clube em documentos oficiais. “O 
Angelo já disponibilizou o pessoal 
do arquivo público, e iremos fazer 
esse levantamento o mais rápido. 
Semana que vem já estamos tratan-
do disso. Pode ser um documento 
para a juventude também saber da 
história do XV de Novembro. É 
importantíssimo que a gente faça 
isso”, destacou Zé do Binga.

Ouro Preto honra 210 anos 
da morte de Aleijadinho 
com homenagem ao 
mestre do barroco mineiro

VÍVIAN CHAGAS 

Natural da cidade, Aleijadinho deixou um legado 
artístico imortal que até hoje define a identidade 

de Ouro Preto e do Brasil

Na segunda-feira, 18 de novem-
bro, Ouro Preto prestou homenagem 
aos 210 anos da morte de Antônio 
Francisco Lisboa, o Aleijadinho, um 
dos maiores mestres da arte barroca 
no Brasil. Natural da cidade, Aleijadi-
nho deixou um legado artístico imor-
tal que até hoje define a identidade de 
Ouro Preto e do Brasil, sendo suas 
obras um símbolo de genialidade e 
resistência.

Boa parte dos feitos artísticos 
de Aleijadinho está concentrada em 
Ouro Preto, onde o mestre criou al-
gumas de suas obras-primas. Entre 
os maiores ícones de sua produção na 
cidade está a Igreja de São Francisco 
de Assis, projetada por ele em 1766. 
Ela reúne, em sua estrutura, a visão 
arquitetônica de Aleijadinho, além de 
detalhes feitos por sua oficina, como 
o altar-mor, o retábulo, o frontispício 
e a fonte-lavabo da sacristia. Esses 
elementos revelam a complexidade e 
a grandiosidade do trabalho barroco e 
a habilidade do mestre em combinar 
arquitetura, escultura e talha dourada.

Além da Igreja de São Francisco 
de Assis, outras obras de Aleijadinho 
em Ouro Preto também guardam o 
legado artístico do mestre. Na Igreja 
de Nossa Senhora do Carmo, Alei-
jadinho modificou o frontispício e 
esculpiu a sobre porta, o lavatório 
da sacristia e os altares laterais. Na 
Igreja das Mercês e Perdões, ele fez 
o risco da capela-mor e esculpiu as 
imagens de São Pedro Nolasco e São 
Raimundo Nonato. Já na Igreja de 
São José, Aleijadinho foi responsável 
pelo risco da capela-mor, da torre e 
do retábulo. Na Igreja de Nosso Se-
nhor Bom Jesus de Matosinhos, ele 
esculpiu a estátua de São Miguel Ar-
canjo, entre outras esculturas no fron-
tispício. Também, na Igreja de Nossa 
Senhora do Rosário, Aleijadinho es-
culpiu a imagem de Santa Helena.

Flávio Malta, secretário de Cul-
tura e Turismo de Ouro Preto, en-
fatiza a importância do legado de 
Aleijadinho para a cidade: "A obra de 
Aleijadinho não só embeleza nossas 
igrejas, mas também conta a história 
de Ouro Preto e do Brasil. Ele é um 
símbolo da nossa identidade cultural, 
da fé e da resistência da arte diante 
das adversidades."

A figura de Aleijadinho é, até 
hoje, um símbolo da resistência e da 
genialidade humana. Mesmo acome-
tido por uma doença que deformava 
suas mãos e pés, ele jamais deixou 
de produzir. Suas esculturas, que 

incluem as famosas figuras dos Pro-
fetas de Congonhas, feitas em pedra-
-sabão, e o próprio trabalho em Ouro 
Preto, são testemunhos de uma dedi-
cação inabalável à arte e à fé.

Homenagem ao mestre
Para celebrar sua memória, a 

Paróquia de Nossa Senhora da Con-
ceição e o Museu do Aleijadinho re-
alizam, neste mês, a 45ª Semana do 
Aleijadinho, uma série de eventos 
que prestam homenagem ao mestre. 
Nesta segunda, será celebrada uma 
Santa Missa às 19h, presidida por 
Dom Edmar José da Silva, na Igreja 
Nossa Senhora da Conceição, proje-
tada por Manuel Francisco Lisboa, 
pai de Aleijadinho. Após a cerimô-
nia, será inaugurada uma estátua de 
Aleijadinho, doada pelo artista Elias 
Layon, que passará a integrar o acer-
vo do Museu do Aleijadinho, locali-
zado dentro da paróquia.
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Procurador-geral de 
Justiça de Minas Gerais 
recebe título de Cidadão 
Honorário de Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO

Na noite da última terça-feira (19), a Câmara Municipal de Ouro Preto 
concedeu o título de “Cidadania Honorária” ao procurador-geral de Justi-
ça do Estado de Minas Gerais, Dr. Jarbas Soares Júnior. A honraria tem o 
objetivo de reconhecer pessoas que contribuem para a sociedade e para o 
desenvolvimento da cidade histórica.

Dr. Jarbas Soares Júnior, natural de Montes Claros, atuou como promo-
tor de Justiça na Comarca de Ouro Preto entre 1990 e 1992. Durante esse 
período, contribuiu para a proibição do trânsito de veículos pesados no cen-
tro histórico da cidade. Atualmente, ele trabalha em prol de pautas ligadas à 
cultura e ao patrimônio por meio de projetos do Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), sempre com atenção especial à antiga Vila Rica.

Para o homenageado, receber a honraria foi motivo de grande alegria. 
“Posso dizer que esperei 32 anos por esse título. [...] Por aqui, a história de 
minha família começou, quando meu bisavô chegou de Portugal no Século 
XIX e, agora, em 2024, seu bisneto aqui volta para se tornar o ouro-pretano 
que sempre foi”, destacou o procurador.

A concessão do título foi proposta pelo vice-presidente da Câmara, ve-
reador Renato Zoroastro, e aprovada em maio deste ano por meio da Reso-
lução nº 624/2024. “A gente aguardou o processo eleitoral passar para que 
a gente pudesse realizar essa cerimônia. [...] A cidadania honorária não é só 
um título, não é só uma homenagem. É o carinho, é o amor, é o reconheci-
mento, é entender que Ouro Preto é nossa cidade, é nosso chão”, afirmou 
Zoroastro.

A solenidade também contou com a presença dos vereadores Kuruzu 
e Lílian França, do presidente da Câmara, Zé do Binga, do prefeito Angelo 
Oswaldo, do promotor de Justiça do Ministério Público de Ouro Preto, Dr. 
Flávio Jordão, do procurador do município, Dr. Diogo Ribeiro dos Santos, e 
do chefe de gabinete do Executivo, Dr. Zaqueu Astoni Moreira.

Representando o povo de Ouro Preto, o prefeito Angelo Oswaldo para-
benizou o agraciado. “Eu tenho testemunhado ao longo dos anos essa pro-
funda ligação do Dr. Jarbas Soares com a cidade de Ouro Preto. A cidade o 
sensibiliza como um espaço histórico, singular no território de Minas Gerais 
e do Brasil, mas também como um território afetivo”, disse o prefeito. 

Ascom CMOP

Casa de Cultura Negra de Ouro Preto atende 
cerca de 200 pessoas com projetos sociais
Localizada no bairro Alto da Cruz, a Casa atua como um símbolo de resistência e luta antirracista

O Dia Nacional da Consciência 
Negra, celebrado pela primeira vez 
como feriado neste ano, destacou 
a importância da Casa de Cultura 
Negra de Ouro Preto na preserva-
ção e promoção da cultura afro-bra-
sileira. Localizada no bairro Alto da 
Cruz, a Casa atua como um símbo-
lo de resistência e luta antirracista, 
atendendo de 100 a 200 pessoas e 
promovendo a valorização da iden-
tidade negra e a igualdade racial.

"Um dos maiores desafios que 
enfrentamos é o combate ao racis-
mo, que muitas vezes se manifesta 
de forma enrustida, dificultando 
a visibilidade e o reconhecimen-
to da nossa luta", explica Kedison 
Guimarães, Diretor de Promoção 
da Igualdade Racial e responsável 
pelo local. A Casa atua em parceria 
com escolas, municípios e coleti-
vos, promovendo ações que forta-
lecem os laços comunitários e im-
pulsionam mudanças na sociedade.

Além dos impactos sociais, a 
Casa tem contribuído significativa-
mente para o afroturismo em Ouro 
Preto, atraindo visitantes que bus-
cam conhecer e valorizar a cultura 
negra. "A Casa de Cultura Negra 
não apenas preserva a história, mas 
também cria novas possibilidades 
de turismo em nossa cidade. O 
afroturismo conecta visitantes às 
raízes culturais de Ouro Preto, e a 
Casa é essencial nesse processo", 
afirma Flávio Malta, Secretário 

Vívian Chagas – SECULT

Municipal de Cultura e Turismo.
A relevância do trabalho de-

senvolvido foi reconhecida com o 
Prêmio Rodrigo Melo Franco de 
Andrade, que celebra iniciativas de 
preservação cultural. "Esse prêmio 
é um reconhecimento do nosso es-
forço em manter viva a memória e 
a cultura negra, e nos motiva a con-
tinuar na luta contra o racismo", ce-
lebra Kedson. Flávio Malta reforça: 
"A premiação comprova o impacto 
da Casa na nossa cidade e no país. 
É uma vitória coletiva que destaca 
a importância do trabalho realiza-
do aqui." Com todas as conquistas, 
a Casa de Cultura Negra planeja 
ampliar suas atividades. Kedson 
vislumbra uma expansão física do 
espaço para alcançar mais pessoas. 
"Talvez seja necessário aumentar o 
espaço físico para trazer novas ati-
vidades e ampliar nosso alcance", 
reflete. Flávio Malta complementa: 

"Expandir as atividades da Casa 
será fundamental para enriquecer 
ainda mais o cenário cultural e so-
cial de Ouro Preto."

Atividades oferecidas
A Casa de Cultura Negra ofere-

ce uma programação diversificada, 
incluindo:

Capoeira: Segundas, quartas e 
sextas, das 19h30 às 21h; sábados, 
às 14h. Forró: Domingos, a partir 
das 15h. Expressão Corporal: Se-
gundas e quartas, às 8h e às 18h30; 
sextas, às 8h. Música: Segundas e 
quartas, das 14h às 15h e das 15h 
às 16h. Bateria Efigênia Carabi-
na: Quintas, das 18h às 20h. Ôni-
bus Biblioteca: Projeto da UFOP, 
quintas, das 8h30 às 11h, em frente 
à Casa.

Inscrições
Interessados podem se inscrever na 
Rua Padre Faria, 14, bairro Alto da 
Cruz, ou pelo tel: (31) 3552-1333.

Secretaria de Agropecuária realiza 
distribuição de mudas de frutas para 
192 famílias em Ouro Preto

ARTHUR XAVIER  e GREIZA TAVARES
Arthur Xavier

Na última segunda-feira, 18 de 
novembro, a Secretaria de Agrope-
cuária deu início à distribuição de 
2.700 mudas de frutas, a um preço 
acessível, para agricultores locais. O 
programa, que abrange 12 regiões 
do município, incluindo distritos e 
subdistritos, visa apoiar a diversifi-
cação da produção rural e fortalecer 
a agricultura familiar na região. Ao 
todo, 192 famílias cadastradas serão 
beneficiadas, com a parceria entre 
a Prefeitura de Ouro Preto, a EMA-
TER e o Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais de Ouro Preto, atuando juntos 
para viabilizar essa ação.

Cada agricultor participa do pro-
grama adquirindo as mudas por um 
valor acessível, enquanto a Prefeitura 
fica responsável pela logística, in-
cluindo o transporte das mudas até os 
produtores. A EMATER administra 
o programa, planejando e encomen-
dando as mudas, além de apoiar na 
logística de entrega. O Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais realiza o cadas-
tramento das famílias nas comunida-
des rurais e oferece apoio auxiliando 
na distribuição.

Além da entrega das mudas, os 
produtores recebem um acompanha-
mento técnico, com orientações deta-
lhadas sobre como realizar o plantio 

de forma adequada. Esse suporte, 
oferecido durante o processo de plan-
tio, ajuda os agricultores a obter o 
melhor rendimento possível de suas 
plantações.

O secretário de Agropecuária 
de Ouro Preto, Sebastião Bonifácio, 
destacou a importância da colabora-
ção. "Essa parceria com a EMATER 
e o  Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais tem sido essencial para o su-
cesso do projeto, que, além de apoiar 
a agricultura local, contribui para o 
crescimento da economia regional. 
As mudas, que vieram da cidade de 
Bom Despacho, são distribuídas en-
tre os agricultores cadastrados e têm 
o potencial de gerar renda tanto no 

comércio local quanto nas feiras da 
região”, declarou o secretário.

O programa de fruticultura não 
só visa a diversificação da produção 
e o aumento da disponibilidade de 
frutas, mas também tem como foco 
a segurança alimentar das famílias 
rurais, e a geração de renda com 
o excedente da produção. Com o 
apoio das associações de produtores, 
o projeto fortalece a economia local 
e promove uma agricultura mais 
sustentável.

Para mais informações, os inte-
ressados podem entrar em contato 
com a Secretaria de Agropecuária pe-
los números (31) 3559-3210 ou (31) 
3559-3249.

VÍVIAN CHAGAS 
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A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Facebook: Tiradentes Deposito Vicente

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Saneouro lança nova edição da 
campanha “Fique em Dia”

O evento gratuito promete atrair participantes interessados 
em aprender mais sobre o cultivo da fruta tradicional na região

Cachoeira do Campo recebe 
Oficina de Plantio de Jabuticaba; 
saiba como participar

Clientes podem conse-
guir descontos de até 100% 
em multas e juros

Ano novo, vida sem 
dívidas. Pensando nisso, a 
Saneouro lança mais uma 
edição da sua campanha 
Fique em Dia, oferecendo a 
seus clientes a oportunidade 
de renegociar seus débitos 
em até 36 parcelas. A partir de 21 de novembro até 31 de de-
zembro, os descontos podem chegar a 100% em multas, juros 
e atualização monetária, facilitando a regularização de contas 
em atraso.

A iniciativa abrange todas as categorias de clientes (resi-
dencial, comercial, industrial e social) e promove condições 
especiais para evitar transtornos como a interrupção do forne-
cimento de água ou a negativação do nome do cliente. " Que-
remos proporcionar meios acessíveis para que nossos clientes 
entrem o novo ano com tranquilidade financeira e continuem 
contando com nossos serviços sem preocupações", desta-
ca Evaristo Bellini, superintendente da Saneouro. "Estamos 
comprometidos em apoiar a comunidade e fortalecer nosso 
relacionamento com cada cliente", completa. 

Na próxima terça-feira, 26 de novembro, às 14h, a Casa de Cultura de Cachoeira do 
Campo será palco de uma iniciativa que une educação ambiental e sustentabilidade: a 
Oficina de Plantio de Muda de Jabuticaba. O evento, gratuito, promete atrair participantes 
interessados em aprender mais sobre o cultivo dessa fruta típica e tão apreciada na região.

Organizada pelo Lions Clube de Cachoeira do Campo, em parceria com a Prefei-
tura Municipal de Ouro Preto, Fundo de Desenvolvimento Econômico de Ouro Preto 
(FUNDES) e outras instituições locais, a oficina oferece uma oportunidade única para 

Como participar:
Para aderir à campanha, os clientes podem comparecer 

a um dos pontos de atendimento da Saneouro. Os endereços 
são: • Ouro Preto: Avenida Juscelino Kubitschek, nº 717, loja 
3, bairro Bauxita. • Distrito de Cachoeira do Campo: Avenida 
Pedro Aleixo, nº 630, loja 25, no Shopping Jardins Street Mall.

O atendimento acontece de segunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h. Para maior comodidade, é possível realizar a nego-
ciação pelo WhatsApp, através do número (11) 95020-6424.

SAIBA MAIS
Para tornar o processo ainda mais transparente, confira na 

imagem as condições de descontos e parcelamentos ofereci-
das pela campanha Fique Em Dia.

quem deseja aprender sobre o plantio e cuidado das mudas 
de jabuticaba. Com um enfoque prático e teórico, a atividade 
busca fomentar práticas sustentáveis, fortalecer o vínculo da 
comunidade com a natureza e incentivar a preservação da 
biodiversidade.

Inscrições
As inscrições estão abertas e podem ser realizadas pelo 

WhatsApp, através do número (31) 9 9970-9988. Como as 
vagas são limitadas, é recomendável garantir a sua participação 
o quanto antes.

VÍVIAN CHAGAS 
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Audiência na ALMG discute 
ameaças da mineração à região 
de Botafogo, em Ouro Preto

14OURO PRETO

Impactos da mineração nos recursos hídricos da cidade estão entre os 
maiores temores apresentados pelos moradores e ambientalistas
LUCAS PORFÍRIO

Henrique Chendes

No dia 13 de novembro, a Co-
missão de Assuntos Municipais e 
Regionalização da Assembleia Le-
gislativa de Minas Gerais (ALMG) 
realizou uma Audiência Pública para 
debater o impacto urbano em Ouro 
Preto com a expansão da mineração.

Além dos parlamentares, par-
ticiparam da reunião moradores, 
ambientalistas e pesquisadores aca-
dêmicos. A audiência foi focada na 
localidade de Botafogo que, de acor-
do com a ALMG, enfrenta ameaças 
de sete mineradoras, entre elas a BHP 
Billiton, co-responsável pela tragédia 
de Mariana. Os empreendimentos 
buscam explorar minério de ferro e 
manganês, colocando em risco o pa-
trimônio hídrico, histórico e ambien-
tal da região.

Conforme apontado na audiên-
cia, a mineração na região pode com-
prometer a recarga das bacias dos rios 
Doce e das Velhas, fundamentais para 
o abastecimento de diversas comuni-
dades, inclusive de Belo Horizonte. A 
geóloga Adivane Costa alertou para o 
rebaixamento de água subterrânea, 
perda de nascentes e mananciais, 
acusando mineradoras de apresen-
tarem informações imprecisas aos 
órgãos públicos. Ela criticou a au-
sência de estudos sobre os impactos 
cumulativos das operações. “Antes 
de qualquer entrada ou licenciamento 
de mineração, a gente pede o estudo 
cumulativo, sinérgico, de no mínimo 
dois anos. Não é possível você operar 
com seis empreendimentos grandes 
nessa região sem fazer esse estudo 
previamente”, disse a geóloga.

Além dos danos ambientais, 
foram ressaltados os prejuízos ao 
patrimônio histórico e cultural, que 
inclui a Capela de Botafogo, trilhas 
coloniais e a Reserva Ecológica do 

Tripuí. “Botafogo é a porta de en-
trada de Ouro Preto. Se destruirmos 
essa área, perderemos a atratividade 
turística da cidade”, afirmou Alex 
Bohrer, professor do Instituto Federal 
de Minas Gerais (IFMG).

O professor também criticou 
a demora na análise do pedido de 
tombamento da Capela de Botafo-
go, feito em 2008: “Pouquíssimos 
lugares de Minas têm a importância 
histórica de Botafogo. [...] Só existem 
dois lugares na região toda que têm 
exatamente essa conformação origi-
nal, Botafogo e Boa Vista. Todos os 
dois ameaçados pela mineração. São 
lugares especialíssimos tanto para a 
arqueologia quanto para a história, 
para a gente entender como eram es-
ses arraiais originais”.

O deputado Leleco Pimen-
tel (PT), autor do Projeto de Lei 
1.116/23, propôs o tombamento da 
Serra como patrimônio ambiental, 
histórico, cultural, religioso, turísti-
co, paisagístico, hídrico e social, de 
natureza material e imaterial de Mi-
nas Gerais. “Nós estamos tentando 
que, ainda neste ano, a gente consiga 

levá-lo como prioridade”, explicou 
Leleco. Durante a audiência, ele cri-
ticou o Governo do Estado e o Insti-
tuto Estadual de Florestas (IEF) por 
considerarem a redução da zona de 
amortecimento da Reserva Ecológi-
ca do Tripuí: “O Instituto Estadual de 
Florestas (IEF) está aparelhado por 
um governador que está de joelhos 
para as mineradoras”.

A deputada Beatriz Cerqueira 
(PT) reforçou a necessidade de de-
bater territórios livres de mineração. 
“Nós, em Minas Gerais, precisamos 
começar a avançar no debate de que 
nem todos os territórios que podem 
ser minerados devem ser minerados. 
A gente precisa avançar na discussão 
de territórios livres de mineração. A 
mineração não é o nosso único cami-
nho”, afirmou Cerqueira.

A Audiência Pública contou com 
a presença do secretário municipal 
de Meio Ambiente de Ouro Preto e 
presidente do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Ambiental (Code-
ma/OP), Chiquinho de Assis, que so-
licitou que Ouro Preto seja reconhe-
cida por ser um município produtor 
de água. Além disso, ele destacou que 
a cidade histórica depende da minera-
ção. “O município, para cumprir seus 
compromissos governamentais, tem 
cerca de 60% de dependência das re-
ceitas oriundas da mineração. [...] O 
licenciamento hoje é um instrumento 
do plano de meio ambiente. Nesse 
caso, o licenciamento (de minera-
doras) se dá totalmente no Estado”, 
disse o secretário.

O promotor de Justiça Fernando 
Mota Machado Gomes informou que 
procedimentos já estão em andamen-
to contra quase todas as empresas ci-
tadas. “O papel do Ministério Público 
neste ato hoje é ouvir. [...] O Minis-
tério Público precisa atuar dentro de 
procedimentos próprios. [...] Alguns 
(procedimentos) já terminaram, ou-
tros estão tendo andamento, alguns 
podem ter um impacto maior do que 
o outro. Cada procedimento pode ter 
um desfecho diferente”, explicou o 
promotor.  A Audiência Pública teve 
duração de quase cinco horas e está 
disponível na íntegra no canal do 
YouTube da ALMG.

Ouro Preto recebe o 
lançamento do novo livro 
de Guiomar de Grammont 
“Mais pesado que o ar”

Evento será realizado na Livraria Outras Palavras
No sábado, dia 30 de novem-

bro, a escritora, dramaturga e cura-
dora ouro-pretana Guiomar de 
Grammont realiza o lançamento de 
seu mais recente trabalho literário 
“Mais pesado que o ar”, obra que 
promete mergulhar profundamente 
nas emoções humanas e nas com-
plexidades da existência. O evento 
acontece às 10h30, na Livraria Ou-
tras Palavras (Rua Getúlio Vargas, 
239 - Rosário) e integra a progra-
mação do Fórum das Letras 2024.

Com o prestígio de ter prefácio 
assinado pela consagrada escritora 
Elisa Lucinda e orelha escrita pelo 
renomado crítico literário José 
Castello, este novo livro se desta-
ca não apenas por seu lirismo, mas 
também por seu olhar filosófico e 
reflexivo sobre a vida contemporâ-
nea. “Mais pesado que o ar” pode 
ser adquirido durante o lançamento 
e também no site da Editora Tinta 
Negra, no Fokaki e na Amazon.

Sobre a autora
Guiomar de Grammont, natu-

ral de Ouro Preto, é uma das mais 
importantes figuras da literatura 
e da cultura brasileira contempo-
rânea. Além de sua sólida carreira 
como escritora, Guiomar também 
é reconhecida como curadora do 
prestigiado Fórum das Letras de 
Ouro Preto e como ex-diretora do 
Instituto de Filosofia, Artes e Cultu-
ra da Universidade Federal de Ouro 
Preto, onde também atua como 
professora titular. Sua carreira mul-
tifacetada inclui ainda passagens 
pela Editora Record, onde foi edi-
tora-executiva entre 2012 e 2013, e 
pela curadoria da Homenagem ao 
Brasil no Salão do Livro de Paris 
em 2015, o que a consolidou como 
uma das mais influentes vozes lite-
rárias e culturais do país.
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Rodrigo Silva participam 
de oficina de jornalismo
Ministrada pelo redator de O Liberal, Paulo Noronha, 
a oficina foi à convite da professora Gilmara Marques 

e gestão escolar da Alves de Brito

No Dia da Consciência Negra, 
Reinados e Congados de Ouro Preto são 
reconhecidos como Patrimônio Imaterial

VÍVIAN CHAGAS 

OURO PRETO

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia aproveitar vez que poderia aproveitar 
muito mais a vida se não muito mais a vida se não 

bebesse? bebesse? 
Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

www.aa.org.br
(31)3224-7744

Primeiro feriado nacional da Consciência Negra marca o reconhecimento dos 
Congados e Reinados de Ouro Preto como Patrimônio Imaterial de Minas Gerais

Ouro Preto celebrou o pri-
meiro feriado nacional da Cons-
ciência Negra com um evento 
que reforçou o valor das tradições 
afro-brasileiras na cidade. Como 
parte das comemorações, os Rei-
nados e Congados de Ouro Preto 
foram oficialmente reconhecidos 
e inscritos no Livro de Expressões 
e Celebrações do Patrimônio Cul-
tural Imaterial de Minas Gerais. A 
cerimônia, realizada na Casa da 
Cultura Negra, contou com a pre-
sença de autoridades locais, repre-
sentantes do Executivo Municipal, 
do Instituto Estadual do Patrimô-
nio Histórico e Artístico de Minas 
Gerais (IEPHA-MG), congadeiros 
e a comunidade.

O Secretário Municipal de 
Cultura e Turismo, Flávio Malta, 
ressaltou a importância do reco-
nhecimento, afirmando que "a ins-
crição dos Reinados e Congados 
no Patrimônio Cultural Imaterial 
de Minas Gerais é um passo im-
portante para preservar e fortalecer 
nossas tradições." Ele completou 
ainda: "Essas manifestações são 
parte essencial da alma de Ouro 
Preto, e são fundamentais para 
compreendermos a nossa história 
e identidade".

O evento não só celebrou a 
importância das tradições conga-
deiras, mas também foi uma opor-
tunidade para relembrar outras 
conquistas da população negra em 
Ouro Preto, como a alteração da 
bandeira da cidade em 2005, que 
passou a exibir os dizeres “Pre-
cioso Ouro Negro” em reconheci-
mento à importância do povo ne-
gro na formação do município, e a 
criação da Diretoria de Promoção 
da Igualdade Racial em 2015.

Congados certificados
Em um dos momentos mais 

aguardados da cerimônia, foi for-
malizada a inscrição das manifes-
tações congadeiras no Livro de 
Expressões e Celebrações do Pa-
trimônio Cultural Imaterial de Mi-
nas Gerais. As seguintes tradições 
foram oficialmente reconhecidas:

● Banda de Congado Santa 
Efigênia e Nossa Senhora do Ro-
sário de Miguel Burnier

● Guarda de Congo de Nossa 
Senhora do Rosário e Santa Efigê-
nia do Alto da Cruz

● Congado de Nossa Senhora 
do Rosário e São Benedito de San-
to Antônio do Salto

● Congado de Nossa Senhora 
do Rosário e Nossa Senhora das 
Graças

● Guarda de Congo Manto 
Azul de Nossa Senhora Aparecida 
e São Benedito

● Guarda de Moçambique 
Nossa Senhora do Rosário e Santa 
Efigênia

● Reinado de Nossa Senhora 
do Rosário, Santa Efigênia e São 
Benedito "A Fé que Canta e Dança"

● Reinado da Irmandade de 
Nossa Senhora do Rosário dos 
Pretos de Ouro Preto

Homenagem a quem preserva 
a memória

Além de reafirmar a relevância 
dessas manifestações culturais, a 
cerimônia homenageou pessoas e 
instituições que contribuíram para 
a preservação e o fortalecimento 
das tradições congadeiras. Foram 
reconhecidos:

● Sr. Antônio Xisto, pela Ban-
da de Congado de Nossa Senhora 
do Rosário e Santa Efigênia de Mi-
guel Burnier;

● Maria das Graças dos Santos 
Silva (in memoriam), pela Guarda 
de Congo de Nossa Senhora do 
Rosário e Santa Efigênia do Alto 
da Cruz;

● José Geraldo Xavier, Hum-
berto Martins R. Ferreira e José 
Domingos da Silva (in memo-
riam), pelo Congado de Nossa Se-

nhora do Rosário e São Benedito;
● Jussara Fernanda da Silva e 

a Casa de Benção Mãe Maria Con-
ga e Sete Coroas, pela Guarda de 
Congo Manto Azul de Nossa Se-
nhora Aparecida e São Benedito;

● Geraldo Bonifácio de Freitas 
e Maria da Conceição Inácio Mou-
tinho, pela Guarda de Moçambi-
que Nossa Senhora do Rosário e 
Santa Efigênia;

● José Horta Agostinho e Ro-
sângela Fausto, pelo Congado de 
Nossa Senhora do Rosário e Nossa 
Senhora das Graças.

Kedison Guimarães, Diretor 
de Promoção da Igualdade Racial, 
ressaltou a importância histórica 
da inscrição: “Esse reconheci-
mento celebra a memória, a fé e 
a luta do povo negro. É mais um 
passo para que nossas tradições 
continuem vivas e para que avan-
cemos na promoção da igualdade 
racial.”

Patrick Araújo

Patrick Araújo

Patrick Araújo

Os alunos do quinto da Escola Municipal Dr. Alves de Brito, em 
Rodrigo Silva, participaram no dia 18/11 de uma oficina de jornalis-
mo. O trabalho foi ministrado pelo professor e redator de O Liberal, 
Paulo Felipe Noronha, a convite da escola e da professora Gilmara 
Marques.

As crianças aprenderam sobre os fundamentos do bom jorna-
lismo, como a busca pela verdade dos fatos, apuração, as diferenças 
entre notícias de entretenimento e voltadas para o exercício da cida-
dania, jornalismo tradicional 
e mídia digitais, a história do 
jornalismo e do próprio jornal 
O LIBERAL, além de 
conversarem sobre que tipo de 
jornalismo gostariam de fazer. 

“Alguns alunos mani-
festaram o desejo de seguir 
pela profissão tradicional, 
mas 100% deles gostariam 
de ser youtubers”, constatou 
com diversão Paulo Noronha. 
“Acredito que saber os funda-
mentos do bom jornalismo, da 
leitura crítica e da consciência 
cidadã, pode ajudar os nossos 
futuros comunicadores digitais 
a fazerem um trabalho mais 
responsável”, opinou Paulo 
Noronha. 

Para a professora Gilmara, 
a oficina é uma maneira de 
enriquecer e variar o currí-
culo dos alunos. “Eles vêm 
algo diferente, se divertem, 
e adquirem uma formação 
importante, que pode ajudá-los 
lá na frente”, finalizou.
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Câmara de Itabirito celebra 
Dia da Consciência Negra
Referências negras da cidade discursaram no Plenário em homenagem à data

Nesta segunda-feira (18/11), a 
Câmara Municipal de Itabirito re-
alizou uma Reunião Especial em 
homenagem ao Dia da Consciência 
Negra, celebrado no dia 20 de no-
vembro. Além de ser feriado nacio-
nal, Itabirito possui as Leis Munici-
pais 2.289 e a 3.501, que reforçam 
a importância desta data para todo 
o país.

O primeiro a discursar na Tri-
buna da Câmara foi o líder negro 
Antônio Carlos Dias, conhecido 
como Toninho Telefunken. Ele fa-
lou sobre a importância da Semana 
da Consciência Negra em Itabiri-
to. “A gente sofreu consequências 
sérias e sofre ainda por causa da 
escravatura. O Brasil é o segundo 
país em número de negros. Por 
isso, a gente tem que lutar muito, 
até os dias de hoje, para ter nossos 
direitos. A semana nada mais é que 
a união do povo negro.”, disse.

O juiz de direito da 2ª Vara Cí-
vel, Criminal e Execução Penal da 
Comarca Itabirito, Antônio Fran-
cisco Gonçalves, foi o segundo a 
discursar na Reunião Especial. Ele 
começou citando parte de uma mú-
sica: “Eu vim de longe pra chegar 
até aqui, mas eu cheguei. E essa é 
a luta do negro. Para o negro, tudo 

é mais difícil. Mas quando a gente 
chega, a gente olha para trás e vê 
que tudo valeu”, afirmou. 

O prefeito de Itabirito, Orlando 
Caldeira, também discursou e citou 
o importante legado do líder negro, 
Toninho Telefunken, em Itabirito. 
Já o vice-prefeito de Itabirito, Elio 
da Mata, falou sobre a luta contra o 
racismo no Brasil. “Eu acredito que 
só vamos superar o racismo por 
meio da educação. Esse assunto 
precisa ser debatido de uma forma 
aberta, franca nas escolas, para que 
a gente consiga tirar da cabeça dos 

jovens essa ideia de que o negro, 
pelo simples fato de ter a cor negra, 
tem que ser desmerecido”, disse.

A Sessão Especial também 
contou com a apresentação dos 
músicos Douglas Mendes e Jaisson 
Mendes. “A gente sabe da história, 
da importância das lutas diárias de 
homens e mulheres que tiveram 
peito para defender o que é certo. A 
história sempre nos dá esperança de 
dias melhores. Viva a nossa liberda-
de de ser negro”, discursou o presi-
dente da Câmara, Pastor Anderson 
do Sou Notícia (PL). 

Dentista morre após 
acidente com quadriciclo 
em Ouro Preto; 
namorado ficou ferido

LUCAS PORFÍRIO

Na última quarta-feira (20), 
Amanda Occhi de Alencar, de 26 
anos, morreu após ser arremessada 
para fora do quadriciclo que dirigia, 
durante um passeio turístico em La-
vras Novas, distrito de Ouro Preto. O 
namorado dela, de 39 anos, que tam-
bém estava no veículo no momento 
do acidente, sofreu lesões leves. As 
informações são do portal G1.

Ao G1, a Polícia Militar (PM) 
informou que o casal havia adquirido 
um passeio turístico com destino à 
represa do Custódio. O grupo, com-
posto por Amanda, seu namorado, 
outros seis turistas e um guia, seguia 
em quatro quadriciclos, cada um ocu-
pado por duas pessoas.

Após visitarem a represa, o gru-
po começou a retornar ao ponto de 
partida, quando, segundo o relato 
do guia turístico, a chuva e o terre-
no de difícil acesso complicaram a 
situação. Em um trecho próximo a 
uma curva, o quadriciclo que estava 
atrás de Amanda perdeu o controle 
e colidiu com o veículo em que ela 
estava. A colisão fez com que ambos 
os quadriciclos capotassem, lançando 
os ocupantes para fora.

Amanda e o namorado foram 
socorridos e levados para a Santa 
Casa de Misericórdia de Ouro Pre-
to. A dentista sofreu politraumatis-
mo e, infelizmente, não resistiu aos 
ferimentos. Os ocupantes do outro 

quadriciclo, de 36 e de 39 anos, não 
ficaram feridos.

De acordo com o portal de notí-
cias, o guia turístico afirmou à polícia 
que os participantes do passeio re-
ceberam treinamento antes do início 
da atividade e que os equipamentos 
de segurança foram fornecidos pela 
empresa.

Amanda era natural de Guido-
val e atuava como cirurgiã-dentis-
ta na Unidade Básica de Saúde do 
Bairro Pedra Branca. Por meio das 
redes sociais, a prefeitura lamentou 
a fatalidade. “A Dra. Amanda Occhi 
desempenhou um trabalho de gran-
de importância para a comunidade, 
com dedicação e profissionalismo. 
Expressamos nossas sinceras con-
dolências aos familiares e amigos”, 
lamentou o executivo.

Redes Sociais


